

Claudia Jeschke

Schmidt, Jochen: Der Zeitgenosse als Klassiker. Über den holländischen Choreographen Hans van Manen 1988

<https://doi.org/10.17192/ep1988.3.6380>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Jeschke, Claudia: Schmidt, Jochen: Der Zeitgenosse als Klassiker. Über den holländischen Choreographen Hans van Manen. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 5 (1988), Nr. 3. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1988.3.6380>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Jochen Schmidt: Der Zeitgenosse als Klassiker. Über den holländischen Choreographen Hans van Manen.- Köln: Ballett-Bühnen-Verlag 1982, 230 S., DM 68,-

Nach Jahren der Arbeit in Etappen, die das Projekt schon fast als gescheitert sehen ließen, erschien Jochen Schmidts Buch 'Der Zeitgenosse als Klassiker. Über den holländischen Choreographen Hans van Manen'. Es entstand ein seitenstarkes Werk, mit dem der Tanzforschung (deren Kontingent an ernstzunehmender Literatur nach langen Jahren der Latenz nicht zuletzt durch die Initiative des Ballett-Bühnen-Verlags allmählich wächst) die Monographie über einen wichtigen, richtungsweisenden zeitgenössischen Choreographen zur Verfügung steht. Schmidts Materialsammlung zu Hans van Manen, dem "bedeutendsten klassischen Choreographen der Gegenwart" (Vorwort), ist umfangreich, ja - bis auf einige wenige ganz frühe Arbeiten Manens - erschöpfend, die Aufarbeitung fleißig, engagiert und liebevoll. Allerdings betrifft sie hauptsächlich das Œuvre, weniger die Verbindung zwischen Werk und Persönlichkeit; diese läßt Schmidt in der Vorstellung van Manens als Fotografen ("Bilder von Menschen", S. 192ff) zwar anklingen, führt sie aber nicht weiter aus. Genausowenig geht der Autor auf Inszenierungsprobleme oder die Bühnengestaltung der Choreographien durch die Tänzer ein.

Diese unfreiwillig sterile, unhistorische, die persönlichen Umstände des Choreographen und die produktionsbedingten Sachzwänge vernach-

lässigende Sichtweise ist erklärlich: Jochen Schmidt ist Tanzkritiker - ihn interessiert von Berufs wegen vor allem die Aufführung, das Produkt Tanz, für dessen Beschreibung er eine detailgenaue, vorstellungskräftige, die Choreographien plastisch präsentierende Metasprache entwickelt. Die Analyse des Werks von Hans van Manen allerdings hat der Leser selbst zu leisten, da sich Schmidts Monographie auf Faktenreichtum und diskursive Umschreibung konzentriert, Schwerpunkte und Tendenzen aber nur anschnidet und schließlich in der etwas pauschalen Einordnung von Manens als Künstler des 20. Jahrhunderts mündet.

Unterstützt wird die Präsentation der Choreographien - im ersten Teil des Buches in chronologischer Abfolge, im zweiten Teil in eher thematischer Ordnung vorgestellt - durch eine Fülle hervorragender Fotografien, die das Erscheinungsbild der Ballette klar und eindrucksvoll vor Augen führen. Von Schmidts guter Arbeit zeugt weiter das ausführliche Werkregister, das neben den Titeln auch über Ensemble, Musik, Dekor, führende Tänzer/innen, Uraufführung, Dauer, Widmung und Übernahmen informiert und das vorliegende Buch zu einem wichtigen Nachschlagewerk macht.

Claudia Jeschke